

SUSCRIPCIONES

En Orense, al mes, una peseta. Fuera, al trimestre, 3 ptas. Extranjero, semestre, 9.

Pago anticipado

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

Año 2.º

Orense 4 de Julio de 1899.

ANUNCIOS

á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

Núm. 207.

Lo nunca visto

Estaba reservado al Sr. Gil el alto honor de dar un escandaloso espectáculo nunca visto en Orense, con el exclusivo objeto de resarcirse del postergamiento á que se ha visto condenado durante cuatro meses y vengarse con el nombramiento de concejales interinos, adictos algunos de ellos á la política bugallista, de la preponderancia que había alcanzado el representante del conde de San Román.

Celos mal reprimidos le han arrastrado por peligrosa pendiente, y la necesidad le ha obligado á reunir en monstruosa amalgama conservadores, liberales desagracedidos ó desechados y republicanos renegados para constituir un ayuntamiento interino, sumiso y dispuesto á satisfacer las estomacales exigencias de esa nube de parásitos, que le asedian noche y día, reclamando un mendrugo del presupuesto provincial ó municipal, como premio á sus interesados servicios.

Primero la anulación *impuesta* é injustificada á todas luces de las elecciones, y después el nombramiento de esos concejales, demuestran el antagonismo que existe entre los contados elementos del antiguo partido conservador y los exiguos partidarios del aprovechado Poncio de San Sebastián.

No convenía á los bugallistas anular las elecciones; resistióse cuanto pudo el gobernador propietario; demoró hasta el último día el interino la resolución, y tan solo cuando el ministro terminantemente lo ordenó, las elecciones municipales de Orense fueron anuladas.

La revancha era necesaria y pronto tuvo ocasión el Sr. Gil de tomarla reponiendo de golpe y porrazo, y *abirato*, todos los empleados suspensos de la Diputación, evitando con este procedimiento dar cabida á los aspirantes *romanistas* protegidos del señor Taboada.

Quien siembra vientos recoge tempestades, y esto es lo que tiene que sucederle al Sr. Gil, el cual viendo en peligro su puesto de primer cacique, ha perdido el seso dejándose arrastrar por el despecho y sembrando odios y rencores que tienen que dar, más tarde ó más temprano, un fruto pernicioso y amargo.

No satisfecho con la arbitrariedad cometida al intervenir en las deliberaciones de la Comisión provincial para acordar la urgencia de separar y nombrar empleados, ha menospreciado el texto claro, terminante y explícito del artículo 14 del real decreto vigente de 24 de Marzo de 1891 procediendo al nombramiento de concejales interinos y, quien así pisotea las leyes y escarnece legítimos derechos, tiene por precisión que sufrir las consecuencias de tales atropellos y arbitrariedades.

Si cree el Sr. Gil que se impone por el terror; está muy equivocado, pues acostumbrados estamos á luchar con adversarios de mayor valía, y á

vencerlos apoyados en la razón y el derecho.

Convertir la política en granjería, utilizarla para satisfacer mezquinas pasiones, hacer de ella un instrumento para improvisar posiciones y ocupar altos puestos, lo hemos visto muchas veces en esta desgraciada España por desdicha nuestra; pero todos los que así trataron de sobreponerse y los que por tales medios se elevaron, han caído ruidosamente hundiéndose en el polvo y el olvido.

No lo olvide el Sr. Gil.

Orense.

Fragmento del discurso

pronunciado en las Cortes por el señor Castelar en la sesión del 9 de Mayo de 1871, impugnando el acta del señor Pereda.

La diferencia entre el Sr. Pereda y el Sr. Alvarez, aun concediendo yo al señor Pereda toda la votación que le dan las actas del Gobierno, la diferencia es de 72 votos. Pues si esta diferencia es tan pequeña, ¿cualquier óbice, cualquier dificultad no puede anular toda la elección? Y se reúnen, señores diputados, los escrutadores, y reunidos los escrutadores, prohíbe el presidente que la designación se haga en voz alta. Se designan arbitrariamente los secretarios, y luego que los secretarios se han designado arbitrariamente, el juez, constituyéndose en Congreso, el juez, usurpando una atribución que le está completamente vedada por la ley electoral, cuyo art. 123 voy á leer; el juez comete un verdadero atentado. Porque dice la ley en el referido artículo: "La junta de escrutinio no podrá anular ningún acto ni voto; sus atribuciones se limitan á efectuar, sin discusión, el recuento de los votos emitidos en los colegios y secciones electorales, ateniéndose estrictamente á los que resulten computados por sus respectivas mesas. Si sobre el recuento ocurriese alguna cuestión, la decidirá la junta de escrutinio por mayoría de votos."

Ahora bien; el distrito de Población traía un acta. Y el juez juzga esa acta, contra lo prevenido en el art. 123 de la ley que se lo prohíbe expresamente, y la rechaza; y desde el momento en que rechazó aquel acta, en la cual hay muchos votos para el Sr. Alvarez, tiene que proclamar diputado al Sr. Pereda; y al hacer esto, usurpa atribuciones del Congreso; porque si es verdad que el acta de Población era nula, si es verdad que tenía esos defectos que el Sr. Gamazo le atribuye, el juez no era el Congreso, el juez no era la autoridad competente, el juez ha usurpado atribuciones, y todo juez que usurpa atribuciones prevarica, y toda acta en que hay usurpación de atribuciones es un acta completamente nula.

VARIEDADES

Mujeres abogadas

La Cámara de diputados de París aprobó por 319 votos contra 174 la proposición de monsieur Viviani autorizando á las mujeres que hayan adquirido el diploma de licenciado en derecho para el ejercicio de la profesión de abogada.

Motor Mac-Mahón

Un motor con amoniaco, inventado por el Sr. Mac-Mahón, antiguo ingeniero de la marina americana, acaba de ser sometido á las pruebas, las que han sido bastante concluyentes.

Es sabido que el amoniaco anhidro tiene la propiedad de entrar en ebullición á la presión atmosférica y á la temperatura de 33.6. En estas propiedades ha basado el Sr. Mac-Mahón su motor.

Calentando el amoniaco líquido á 27º se obtiene vapor que alcanza una presión de 10.5 atmósferas y que obra en los cilindros de la misma manera que el vapor de agua. Pero en lugar de escaparse por el aire después de su acción, como escapa el vapor de agua en las locomotoras, ó de hacerlo pasar por un condensador como en las máquinas marinas, el vapor de amoniaco es recojido en un depósito, lleno en parte de agua, á la que disuelve y absorbe en una proporción de 1.700 veces su volumen. El depósito que recibe el vapor de evacuación rodea al depósito de amoniaco, y así, casi no existe pérdida de calor.

Si, como se afirma, la pérdida de amoniaco no llega al 10 por 100 anual, y los gastos de evaporación y de disolución no se elevan más que á 19 céntimos por coche-kilómetro, es fácil prever las muchas ventajas que reportará el nuevo motor, mientras el empleo del vapor de amoniaco no vaya acompañado de las múltiples dificultades que hicieron rechazar el éter y el clorofórmico en 1855, el sulfuro de carbono en 1884, y hasta el mismo amoniaco en 1866.

La cámara negra

Asistimos á una sesión de cámara negra en la que vimos lo siguiente: Correr una varita por los aires y colocarse en manos del actuante; bailar las mesas por el aire y responder con golpes á varias preguntas; tocar un piano por sí mismo; aparecer una pluma y escribir sobre una mesa lo que se preguntaba, y habrían aparecido fantasmas que representasen á los muertos y hasta el mismo demonio, si tal hubiese sido el intento del que funcionaba.

Dirás, lector, que esto era una sesión de mesmerismo, magnetismo ó de espiritismo. No lo creas; era no más que un efecto natural de luz.

Figúrate que á los dos lados exteriores del telón hay luz acetilena con reflectores que dan á los ojos del espectador. En el escenario no hay ninguna luz, y sus paredes están cubiertas con paños negros. Véase dentro del escenario los objetos que no son negros, y si una persona vestida de negro, con las manos y la cabeza tapadas de negro, se pasea por el escenario detrás de los objetos de otro color, como que su negro no se distingue del negro del fondo, no es vista de los espectadores. Basta esta persona para hacer lo que se ha dicho.

La navegación á vapor en... 1543

La *Sciencefrancaise* extrae de una obrita publicada en 1820 por D. Martín Fernández de Navarrete, titulada "Viajes y descubrimientos de los españoles desde fines del siglo XV" los siguientes datos:

"El capitán Blasco de Garay, en 17 de Junio de 1543, en presencia de Carlos V y su hijo Felipe II y de Enrique de Toledo, el gobernador Pedro Cardona, el tesorero Ravajo y de otras personas de distinción, hizo en el puerto de Barcelona las pruebas de hacer andar un buque de 200 toneladas, *La Trinidad*, sin remos y sin velas, por medio de una caldera, que fué el primer ensayo de vapor, mucho antes que Fulton lo aplicase en América.

El ensayo salió bastante bien; pero Ravajo, enemigo de esta invención, declaró que no merecía protección un invento que hacía andar el buque dos leguas en tres horas, que el mecanismo era muy complicado, que la caldera exponía el buque en continuo peligro de una explosión, etcétera.

La oposición y esfuerzos de Ravajo hicieron poca mella en el ánimo del emperador; el cual, si no prestó al proyecto de Garay la atención que merecía, fué porque estaba empeñado en expediciones y guerras que absorbían todo su cuidado, limitándose á dar al inventor 200.000 maravedises, algunas mercedes, y que todos los gastos de la invención fuesen pagados por el tesoro real.

Este célebre español, que precedió á Fulton

en su colosal descubrimiento, murió antes de 1542, y transmitió la invención á su hijo.
Es justicia que agradezcamos á los franceses.

El secreto de las cartas

En Francia, el director general de Correos ha comunicado una circular para que en lo porvenir las cartas que se dirijan á las estaciones balnearias ó bien á otros centros, consignadas en *lista*, ó como dicen los franceses en *poste restante*, se entreguen desde luego al primero que las reclame.

Es proverbial que en España, lo propio que en el extranjero, el servicio de las cartas destinadas según las indicaciones apuntadas, se cumple sin discreción alguna y sin tener en cuenta que según se distribuyan pueden originarse indiscreciones y escenas que den lugar á gravísimas contrariedades.

A este propósito recordaremos dos hechos que hemos tenido la desgracia de presenciar.

Un día en la oficina de Correos de la Bolsa de París, se presentó un caballero tan elegante como la apuesta dama que le acompañaba, preguntando la última al empleado con notable emoción si tenía alguna carta á sus señas. El funcionario, gran psicólogo sin duda alguna, comprendió por la turbación de la señora que podría desarrollarse un drama íntimo y después de recorrer el paquete de las cartas en *lista*, contestó á su interlocutora: «No tenéis carta ninguna.»

La elegante y satisfecha pareja desapareció, y aún no habían transcurrido quince minutos cuando la señora compareció de nuevo, recibiendo tres cartas del funcionario público.

En una cartería de los establecimientos balnearios del Norte, presentóse otra pareja inquiriendo si tenían correspondencia en *lista*, recibiendo la señora una carta, muy perfumada, que velozmente y con notable desagrado redujo á pedazos. El acompañante no pudo contenerse y *coram populo* infligió á su compañera una corrección, de la cual guardarían tristes recuerdos sus mejillas.

El dinamo más grande del mundo

Según el *Electrical Engineer*, en Shenectady (Estados Unidos) está construyéndose la más grande máquina destinada á la tracción eléctrica.

Es un dinamo que tendrá 22 polos y su fuerza será de 2.400 kilowatts ó sea 3.000 caballos. Será movido por una máquina de vapor, género compound, de 4.000 caballos que hará dar 70 vueltas por minuto á la generatriz. Esta tendrá capacidad para aumentar en un tercio la carga, de modo que su fuerza se elevará, en caso de convenir, 3.200 kilowatts.

Sus dimensiones son: El diámetro exterior de la corona 5'70 metros y su largo 1'25 metros; el diámetro de la armadura 3'80 metros, el conmutador 2'80 metros y el árbol 68 centímetros. El peso total de esta máquina completa es de 80 toneladas.

La luz productiva

El *Nord horticole* publica un artículo del doctor Calmette sobre la manera de utilizar el gas de los muladares para la iluminación de las casas de campo.

Cuando el estiércol, dice, está en fermentación, además de ácido carbónico, produce gas amoniaco y numerosos carburos de hidrógeno que pueden brillar con una llama muy viva. Una tonelada de estiércol produce cantidades considerables de dichos carburos. Para aprovecharlos bastaría cubrir el muladar con una campana provista de un tubo que condujese los gases á un recipiente, donde pudiesen purificarse, y de allí á un gasómetro.

Además, acidulando el agua del recipiente purificador, se podría recoger la enorme cantidad de amoniaco que se pierde en la atmósfera, lo que sería muy beneficioso para la agricultura, y podrían utilizarse, dejándolas precipitar, muchas sales amoniacaes.

Se estima en 800 millones de francos el valor del estiércol que se produce en Francia. Aprovechando la luz que puede ofrecer, aumentaría en un tercio su virtud fertilizante. Por lo tanto

la agricultura francesa se enriquecería con la respetable suma de 266 millones si aprovechase la luz que pueden darle sus muladares.

Datos del acetileno

- Un kilogramo de carburo de calcio produce 300 litros de gas acetileno.
- Una luz de 10 bujías gasta por hora 5 litros de acetileno.
- Un kilogramo de acetileno desarrolla 12.200 calorías.
- Un litro de gas acetileno pesa 1,69 gramos.

MERCADO DE VINOS EN INGLATERRA

Hechos los acopios, por el comercio al por mayor, para el periodo de la *season* y para el verano, reina actualmente calma relativa en las importaciones. En cambio el consumo y, por lo tanto, la venta al detalle, muestran gran animación, por ser ésta la época del año en que más extranjeros y personas de la alta sociedad inglesa afluyen a Londres.

La demanda se dirige ahora principalmente a los claretes y vinos ligeros de todas clases, pero el comercio normal no obtiene todo el beneficio que debiera de esta demanda para el consumo, á causa de las enormes existencias que los almacenistas de Burdeos remiten para ser vendidas en pública subasta á precios que siempre resultan bajos y que acostumbran á los detallistas, y aun á una parte del público, á obtener los vinos á tipos ruinosos para el productor y el comerciante.

La depresión por que ha pasado y está pasando el mercado de Burdeos obliga naturalmente á los almacenistas de aquella plaza á realizar sus existencias á cualquier precio; pero esto ocasiona gran perturbación en el mercado de Londres precisamente en las clases de vinos que más se consumen en esta época del año.

De Liverpool avisan que el mercado de vinos y espíritus presenta regular animación, siendo muchas las partidas almacenadas en los Docks que se han sacado para satisfacer la demanda del consumo, aligerándose considerablemente las existencias en depósito.

Cólera en los cerdos

El Gobierno de Ontario, Canadá, tenía hace poco una zahurda de 250 cerdos para aprovechar los desperdicios de los asilos.

Empezaron á morir, y de la inspección veterinaria resultó que las muertes eran debidas al cólera de los cerdos. Los veterinarios oficiales del Canadá obligaron á matar é incinerar los 250 cerdos á quemar las zahurdas y edificios anexos y á desinfectar los terrenos.

Sin comentarios; y á propósito de esta enfermedad, daremos una receta para prevenir el mal que ha recomendado el Dr. Salmón, del *Bureau of animal industry*, de los Estados Unidos. Una parte de carbón vegetal, una parte de azufre, dos partes de cloruro de sodio (sal común), dos partes de bicarbonato de sosa, dos de hiposulfito de sosa, una de sulfuro de antimonio. Mézclase bien y dése en la proporción de una cucharada de mesa por cada 200 libras de peso del animal, una vez cada día.

La previsión del tiempo

Ya nos encontramos en verano, y, al empezar la quincena, con 27^h 30' del reinado del menguante. En la tarde del 30 de Junio se ha desvanecido en Auxerre la espiral de las áreas de bajas presiones desenvueltas en la desembocadura del Loire, en las Hyres, y en Turín, produciéndose régimen de ventarrones en la general de la Península. Las lluvias por ahora, generalmente se mantienen en la isla de la Assunción; y los vientos provenientes del S., acumulan masas de vapor acuoso, que se convierten en lluvia procedente de tormentas eléctricas lineales, mantenidas por el SO.; por eso hay que tener presente que al ascender súbitamente la columna mercurial al S. de la observación, se formará tempestad eléctrica y viceversa al descender ó oscilar al N. donde uno se halle.

Durante el menguante suele caer la lluvia; así que en el

Primer estadio.—Del 1 al 3.—En lo general de las provincias, según orografía, el régimen será de ventarrones más ó menos fuertes que mitigarán algo el calor propio de la estación.

Segundo estadio.—Del 4 al 6.—El SO. sopla desde Madera á Lisboa y este viento es causa de que se desarrollen tronadas y lluvias tormentosas. Por eso con diferencia de 24 horas, sentirán los efectos de esta anomalía el O. de Estremadura, Algarbes y Alentejo, el O. de Huelva, Badajoz, el S. de Cáceres, el O. de Ciudad Real, Córdoba, Sevilla y Cádiz, dejándose sentir la reflexión por el S. en Málaga, Jaén,

Granada, Almería, O. de Murcia y Alicante y por el centro en Toledo, O. de Madrid, S. de Ávila, O. de Salamanca y E. y S. de Zamora y Valladolid.

Tercer estadio.—Del 7 al 9.—El novilunio destrona al menguante. En esta fase cuando llueve con periodicidad, dura hasta el menguante próximo. Si cesa la lluvia, sobrevienen dos ó tres días espléndidos y luego se desarrollan tronadas lineales. Habido esto en cuenta y el régimen anterior, como en la costa de Argelia se ha iniciado una depresión y el E. sopla hacia nuestras costas de Levante, masas de grandes nubarrones invadirán el E. y N. de Murcia y Alicante, Valencia, Castellón, Tarragona y Barcelona, con acción refleja en el NE. de Ciudad Real, Cuenca, Teruel, Guadalajara, Zaragoza, Logroño, Soria, Valladolid y Palencia.

Quinto estadio.—Del 13 al 15.—Continúa el régimen anterior algún tanto modificado; pero de pronto rola el viento al S. y los *cirrus* recorren rápidos de este cuadrante al S. E.; y con diferencia de 24 horas se reproducen las tronadas.

Sexto estadio.—En la noche del 15.—Aquí cambia la decoración y al entrar el creciente á las 11^h 44' de la noche, la lluvia se avecina antecedida de fuertes ventarrones y tiempo revuelto.

Resumen.—Días del 1 al 3 régimen ventoso, según orografía.

Segundo estadio.—Del 4 al 6.—Tronadas y lluvias tormentosas, con diferencia de 24 horas en Portugal, Huelva, Badajoz, Cáceres, Ciudad Real, Córdoba, Sevilla y Cádiz. Reflexión en Málaga, Jaén, Almería, Murcia, Alicante, el Centro, Toledo, Madrid, Avila, Salamanca, Zamora y Valladolid.

Tercer estadio.—Del 7 al 9.—Tiempo nuboso en Murcia, Albacete, Alicante, Valencia, Castellón, Tarragona y Barcelona. Acción refleja en Ciudad Real, Cuenca, Teruel, Guadalajara, Zaragoza, Logroño, Soria, Valladolid y Palencia.

Cuarto estadio.—Del 10 al 12.—Tronadas más ó menos lineales en Portugal y en lo general de la Península, según orografía é hidrografía.

Quinto estadio.—Del 13 al 15.—El mismo régimen con diferencias de 24 horas.

Sexto estadio.—Noche del 15.—Fuertes ventarrones, lluvia y tiempo revuelto.

ESCOLÁSTICO.

De la Región

La Coruña.

Adelantan rápidamente las obras que vienen efectuándose en el Parque de San Amaro para el alojamiento de las baterías del regimiento de Artillería de montaña.

Gestiónase la venida á esta capital de una compañía de ingenieros zapadores, con objeto de dedicarse al arreglo, nivelación y ensancho del campo de maniobras de la Estrada y otros trabajos de necesidad concernientes con el ramo de Guerra.

Se pidieron por la Alcaldía á Madrid y Barcelona, fotografías de los carros fúnebres que allí se emplean, á fin de escoger el mejor modelo para los que está acordado adquirir para esta ciudad.

El Sr. Lachambre, capitán general de esta región, no vendrá á esta ciudad, en la primera quincena de Julio.

Será por lo tanto el capitán general interino Sr. Ablanado quien reciba á los marinos de la escuadra francesa del Norte.

Se verificaron en la Comandancia de Marina las exámenes de pilotos.

Presidió el tribunal el segundo comandante del puerto Sr. Cifuentes y de él formaron parte los tenientes de navío Sres. Montemayor y Arnáiz y los capitanes de la marina mercante Sres. Márquez y Palao.

Sufrió examen y fué aprobado, José Ruiz Moro.

No hubo más aspirantes.

La gran Prensa

El Español

Los gobernadores civiles no tienen más positiva representación que la de los caciques, de cuya voluntad son ejecutores. Es injusto encomendarles la misión de guardar el orden, porque no se le dan medios para ello, y se precisa reformar la ley provincial ó relevando de esa misión á los gobernadores, ó poniendo á su disposición fuerza material para reprimir las sediciones.

El Liberal

Antes de señalar la cuantía del sacrificio que ha de exigirse á los pueblos, procede transformar la administración, la milicia, la marina y los servicios públicos, liquidar las cuentas de la guerra, curar los organismos viciados, amputar los inútiles y detallar la forma y las consignaciones con que se ha de proveer á la restauración de las energías nacionales; antes de fijar la cantidad, importa y urge especificar el empleo.

Si así no se hace, la protesta será general, y tan cargada está la mina que, aún sin necesidad de choque ni de mecha, puede producirse, de súbito, la combustión espontánea.

**

Heraldo de Madrid

Hace constar la unanimidad con que ha sido rechazada la petición de autorizaciones indicada por el Sr. Villaverde.

**

El Imparcial

Los presupuestos deben ser la obra de todos. Se imponen las economías y serían de buen efecto las que se hiciesen en el Ministerio de Estado. La manifestación del lunes es una pelota que está en el tejado todavía y hay que evitar que se repitan los desórdenes. La obra del Gobierno se viene abajo y hay que rehacerla y asegurarla en las Cortes.

**

El País

Para nada hace falta elevar el contingente militar, pues en las circunstancias en que se encuentra la nación se puede vivir con pequesísimo Ejército.

**

El Correo

Al fin ha caído de su error el ministro de la Guerra; y después de tantas protestas de que él no era conservador, de que el Gobierno significaba una concentración y de que no abjuraría de uno solo de sus propósitos regeneradores, resulta ahora que apenas se llama Pedro y que renuncia á toda aspiración política, dejando que discurra solo el Sr. Silvela.

Esta actitud es una declaración de impotencia para realizar su programa, y una renuncia á las aspiraciones á ser jefe de una situación; y tal error no abona el acierto del general como ministro de la Guerra.

**

Prensa Militar

El Correo.—Los presupuestos militares no se aprobarán, y el verdadero responsable de ello es el general Polavieja. El colega censura también que nada se diga acerca del servicio militar obligatorio, á pesar de ser artículo del programa de Polavieja y de las Cámaras de Comercio.

El Ejército Español.—Indica las reformas que deben introducirse en todos los ramos de la Administración para obtener economías.

LA GACETA

Correspondiente al día 2 publica las disposiciones siguientes:

Presidencia

Nombrando senador vitalicio á D. Diego Suárez y Sánchez, ex diputado á Cortes.

Guerra

Indultando de la pena de muerte á Germán Crespo Zurro y conmutándose la por la de reclusión militar perpetua.

—Resolviendo una consulta del capitán general de Andalucía, sobre los fondos á que han de cargarse los gastos de suministro y transportes de personal y utensilio que originen los mozos y reclutas sujetos á observación.

Gobernación

Autorizando el pago de 19.310 pesetas con 95 céntimos á que ascienden las obras ejecutadas, bajo la dirección del arquitecto D. Mariano Belmás, en el edificio del Estado que ocupa la Estación Central Telegráfica de esta corte, con motivo del hundimiento habido en la misma en 20 de Noviembre último.

Fomento

Relevando del cargo de comisario de Agricultura, Industria y Comercio de la provincia de Jaén á D. Rafael del Nido.

—Nombrando para este cargo á D. Gabriel de Bonilla y Bonilla.

—Declarando oficialmente organizada la Cámara Agrícola de Córdoba.

LA PRIMER BAJA

Los tocineros de la Coruña es el primer gre-

mio de España que hace una protesta enérgica contra los presupuestos.

Aunque no son muchos, hay entre ellos gran solidaridad y unánimemente han acordado darse de baja en la contribución, por no poder sopor-tar el nuevo gravámen que se impone á los que se dedican á la venta de carnes.

El acuerdo fué cumplido inmediatamente.

El presidente del gremio, acompañado de cuatro asociados, se presentaron el sábado al administrador de Hacienda y le entregaron las bajas de todos sus compañeros de industria.

La Comisión estuvo luego en el Gobierno civil y la Alcaldía para dar cuenta de su decisión al gobernador interino y al presidente del Ayuntamiento.

Fundan su actitud los tocineros en lo siguiente:

Actualmente venfan abonando cada trimestre 11 duros menos 40 céntimos de contribucion, y ahora se les señala una cuota de 22 duros, es decir el doble.

De ahí la protesta y la baja.

Los agremiados, que son unos 40, están decididos á no cejar en su actitud hasta que se modifique el proyecto.

Mangas y capirotos

Ya tenemos ayuntamiento nuevecito, flamante y barato por obra y gracia de P. P. Lios, oficiando de Sancho para regenerar á su manera á los orensanos.

La verdad es que el nuevo Concejo, más se parece á un pisto manchego excepción hecha de algunas dignas y respetables personas, que á una corporación municipal de capital de provincia.

Figuran en él: un valetudinario que pide á voces que lo dejen en paz; un aspirante perpetuo á diputado provincial, al que le han dado mico liberales y conservadores; un administrador aprovechado é incapacitado por... la opinión; cuatro liberales trasfugas; un ex republicano con un lío pendiente, ó durmiente, que viene á ser lo mismo; un decorador del género ramplón, y unos cuantos carneros sueltos de Panurgo que se distinguen por sus aficiones al pastoreo municipal.

¡Vaya con el grupo que apadrina el tuerto!
No hay en Orense gente de más peso, ni otro director de más pesqui y mérito, que en cuestión política tenga más acierto, Bres P. P. un chico que no chupa el dedo

Lo más peregrino del caso, lo más chusco y cómico es que no falta quien pretenda conversarnos de que por este camino se va á la rectificación de errores y á la regeneración del pueblo orensano.

Como que algún dignísimo interino piensa proponer una nueva limpia del Barbaña para despacharse á su gusto haciendo mangas y capirotos.

Y otro interino, de grandes prestigios, propondrá también que se ponga en entredicho al Prelado de la diócesis.

Paréceme, no obstante, que los que, viendo el río revuelto, han sentado plaza en el gremio de pescadores, no han contado con la huésped.

Y aquí la huésped es D. Tomás, catalán de buena cepa, hijo del trabajo y enemigo de vividores, parásitos y holgazanes.

Yo creo que los pretendientes pueden esperar sentados y que pretender que el nuevo alcalde haga mangas y capirotos, como algunos pretenden, es lo mismo que si pretendiesen cazar grillos con acordeón.

Ya las malas lenguas murmuran: ¡que memos!
Ya piensan algunos pedir para el pueblo caminos, canales, tranvías y un puerto; Ya el buen Saturnino, muy orondo y fresco, dice que Pepito por él echó el resto; pero, sin embargo, alguno hace el sueco y dice que nones á Méndez y Rego, cuando ufanos piden ocupar un puesto y temo que queden chupándose el dedo.

El espectáculo resulta interesante y curioso: galenos sin clientela abriendo el ojo y dispuestos á transigir con todo; verdaderas traillas de aspirantes á presupuestveros disputándose los huesos y las piltrafas del banquete que ofrece P. P. Lios á sus paniaguados; encontradas ambiciones mal reprimidas sembrando la discordia, y, por apéndice, una legión de cucarachas, que solo se atreven á salir de sus hediondas

guaridas cuando cuentan con la impunidad, poblando la tribuna pública del salón de sesiones para devorar las migajas del festín.

Cruel desengaño dicen que muy luego daráles á todos, á blancos y á negros, el buen don Tomás tan grave y tan serio. Dicen que Juanito protesta muy fiero porque P. P. Lios con mucho salero lo ha dejado *in albis* chupándose el dedo.

FORTUNATO.

CARTERA LOCAL

Incumplidas desde largo tiempo sagradas atenciones de la Diputación provincial con carácter obligatorio, se han presentado varias reclamaciones contra la misma durante los últimos meses, entre otras la de los Maestros, á quienes desde 1895 se adeudaba el aumento gradual que la ley les concede, y la del director del manicomio de Conjo, quien en carta particular manifestó al presidente de la Diputación que el Consejo administrativo había acordado oficiar al gobernador rescindiendo el contrato por debersele 35.000 pesetas.

Compromisos tan ineludibles han sido atendidos por el ordenador de pagos con arreglo á los fondos existentes en caja liquidando las estancias de dementes en Conjo hasta el mes de Marzo; poniendo al corriente á las nodrizas externas de la Inclusa, á las que se adeudaban dieciséis meses; satisfaciendo parte de lo que se debía al Hospital de Santiago y Colegio de sordo-mudos, que ascendía á 13.000 pesetas y entregando por plazos vencidos del edificio adquirido por la Diputación para palacio provincial, 16.000 y pico de pesetas.

Parécenos que todas estas atenciones merecen absoluta preferencia y que está perfectamente justificado que no se haya expedido aún el libramiento para el pago de expropiaciones de la carretera de Orense á Pontevedra por Fuente-Poldras.

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre el juicio que mereció al ilustre hombre de Estado D. Emilio Castelar una junta de escrutinio celebrada en idéntica forma á la que se verificó en las últimas elecciones de diputados á Cortes por esta capital.

En primera plana transcribimos los más sustanciales párrafos que dedicó á esa cuestión.

Ha sido declarado cesante el escribiente de la clase de terceros de la oficina de Obras públicas de esta provincia D. Benito Serantes, y nombrado para sustituirle D. Alvaro Rodríguez Novoa.

El ilustre gallego D. Eugenio Montero Ríos tiene en estudio la fórmula para resolver la cuestión del ferrocarril de Santiago, de tal manera, que satisfaga las diversas aspiraciones de los pueblos interesados.

Se ha acordado que á los comandantes destinados en comisión á las liquidadoras, les corresponde ser plaza montada.

En la noche del 30 de Junio anterior, por fuerzas de Carabineros de la segunda compañía de la comandancia de esta provincia, se verificó, próximo al pueblo de Arzadigos, la aprehensión, de un reo, y dos caballerías con otros tantos sacos de clavos de hierro.

En la Audiencia territorial debió verse ayer el pleito del Juzgado de Ginzó de Limia, seguido por Francisco de la Fuente Matías con Manuel Rodríguez Añel sobre suelta y dejación de varias fincas rústicas.

Hemos oído que cerca de Valdeorras un sacerdote se arrojó á la vía al paso de la máquina, siendo arrollado por ésta que le dejó destruido.

Créese que el suicida tenía trastornada la razón.

Nuestro estimado amigo el joven procurador D. César Rodríguez Conde, ha contraído matrimonio con la agraciada y virtuosa señorita Leontina Borrajo.

Los recién casados salieron con dirección á Coruña donde permanecerán algunos días. Deseámosles toda suerte de venturas en su nuevo estado.

La Academia de la Historia conferirá en 1900 un premio de 1.000 pesetas á la virtud, que será adjudicado á la persona de quien consten más

actos virtuosos, ya salvando naufragos, apagando incendios ó exponiendo de otra manera su vida por sus semejantes.

Ha salido para Bilbao el diputado á Cortes por Valdeorras D. Manuel Quiroga Vázquez.

La Dirección general de Propiedades y Derechos del Estado ha desestimado una solicitud en que varios vecinos de Santa Marina del Monte pedían se exceptuase de la venta el comunal «Montealegre», cuya subasta se celebró el 16 del pasado.

Debido al celo del ex presidente de la comisión de jardines y música Sr. Alonso Seijo, se ha dotado á la banda municipal de dos plazas más de 1.ª y cuatro de 2.ª esto es, el doble casi de plazas remuneradas, cuya mejora habrá de notarse seguramente dentro de poco en dicha banda.

Por la superioridad se ha dispuesto que se abonen al arrendatario de consumos los aforos de entrada.

Ha contraído matrimonio el joven del comercio de esta ciudad D. Camilo Meleiro, con la agraciada y discreta señorita Rosa Baltar. Les deseamos eterna luna de miel.

El director de nuestro ilustrado colega *El Liberal* Sr. Moya presentará á las Cortes una proposición pidiendo que en el salón de conferencias se coloque una lápida conmemorativa y un busto en relieve del Sr. Castelar. Irá firmada por los señores Sagasta, Romero, Maura, Azcárate, Sol y Linares.

Según nos participan de Ginzó son innumerables los atropellos cometidos para la constitución de los ayuntamientos de aquel distrito, cuyas elecciones han sido anuladas por el voto del gobernador civil resolviendo el empate de la Comisión provincial.

Allí se apeló, también, al nombramiento de concejales interinos, algunos de ellos de pésimos y criminales antecedentes.

Ha sido desestimada la reclamación interpuesta contra el nombramiento de juez municipal de Villamarín por D. Jesús Madrián Mejid, que alegaba indebidamente mejor derecho que el electo D. Gumersindo Mosquera.

Hemos recibido el programa de los festejos que han de celebrarse en la inmediata villa de Allariz los días 15, 16 y 17 del corriente mes en honor de San Benito, patrono de aquella localidad, y en los que tomará parte la música militar del regimiento de Zamora.

Habrà verbenas, solemne función de iglesia, procesión, bailes públicos y de sociedad, fuego de artificio, iluminaciones á la veneciana, grupos de danzantes, etc., etc.

El ministro de Hacienda, contestando á una pregunta del Sr. Vincenti, dijo que los maestros de instrucción primaria están exentos del impuesto sobre las utilidades.

Hoy recibirá cristiana sepultura el cadáver del laborioso oficial de la Intervención de Hacienda de esta provincia D. José Martino, fallecido á consecuencia de una antigua afección cardíaca.

Reciba su atribulada esposa y demás familia nuestro sentido pésame por pérdida tan dolorosa como irreparable y hacemos votos por el eterno descanso del finado.

Contra la voluntad del Ayuntamiento del Ferrol, que había elegido alcalde á D. Emilio Anton, conservador nombrado para dicho cargo hace muy pocos meses por el Sr. Silvela, ha sido agraciado con la presidencia de aquel municipio D. Pablo Benitez.

Las rectificaciones constituyen la característica de los regeneradores de España.

Altamente satisfactorio es el resultado obtenido en los exámenes de fin de curso en el Instituto de esta capital por los alumnos del colegio que con tanto acierto dirijen los ilustrados profesores D. Saturnino y D. Amadeo Villar.

27 sobresalientes, 47 notables, 5 buenos y 32 aprobados, obteniendo 8 de los primeros premios y accessits, son la prueba más evidente de la laboriosidad de dichos profesores y de las excelencias del sistema pedagógico empleado por los mismos.

El tintorero Benjamin Destar se halla establecido en la calle de San Francisco núm. 12 principal.

Se tiñe en todos los colores que se deseen á precios sumamente económicos.

Nuestro servicio telegráfico

Madrid 3, 10 n.

Rumores alarmantes

Dícese que han ocurrido desórdenes en Barcelona, Valencia y Granada.

La censura que se ejerce por el Gobierno con el telégrafo y el teléfono dificulta la información de los correspondientes y de las agencias á provincias.

En Valencia y en Granada

Por viajeros llegados por las líneas del Mediodía sábese que en Granada fué asaltada la Casa Consistorial y quemado el archivo de la Secretaría.

En el Grao de Valencia y otros arrabales reinaba gran excitación.

Reanudóse la venta en las carnicerías de la capital.

Manifestación en Barcelona

A la una de la madrugada formóse una gran manifestación en la Rambla, que apedreó á un inspector de policía que intentó disolverla.

Fué necesario que la Guardia civil diese varias cargas á la bayoneta para dispersar á los manifestantes.

En Sarria reinaba gran efervescencia cruzándose algunos disparos entre paisanos y militares.

Continúa la alarma

Como consecuencia de los alborotos de ayer noche, algunas tiendas permanecen cerradas.

Tómense grandes precauciones por las autoridades de Barcelona en previsión de que se reproduzcan las manifestaciones de ayer contra el Gobierno, el general Polavieja y los jesuitas.

Madrid 3, 12 n.

El obispo de Orense

Esta tarde ha estado en el Congreso el prelado de esa diócesis Dr. Carrascosa, ya repuesto del cólico que le obligó á guardar cama.

Según manifestó á varios amigos, saldrá para esa capital á últimos de la presente semana.

Acuerdos del Gobierno

El ministro de la Guerra ha dado severas instrucciones á los capitanes generales y autoridades militares de provincias para reprimir enérgicamente las alteraciones de orden público.

A su vez el de la Gobernación ha prevenido á las autoridades civiles que resignen el mando tan pronto como se promueva cualquier disturbio.

Comentarios y censuras

Se comentan los anteriores acuerdos que revelan los temores del Gobierno y se censura la orden dada á las autoridades civiles, que implica el propósito de ahogar en sangre las protestas de los contribuyentes.

También se comenta la sistemática ausencia del general Polavieja del Congreso y del Senado.

Propósitos de Silvela

Dícese que el presidente del Consejo tiene el propósito de publicar un decreto disolviendo las Cámaras de Comercio.

Interrogado sobre el particular el ministro de la Gobernación negó que el Sr. Silvela haya pensado hacer lo que algunos enemigos le atribuyen.

Madrid 4, 1 m.

Telefonemas de Barcelona

La Agencia Mencheta comunica que la Guardia civil disolvió varios grupos que pretendían obligar á los comerciantes á cerrar sus tiendas.

En la Ronda de San Pedro turbas de chiquillos apedreaban los tranvías, viéndose la benemérita precisada á dar una carga para disolverlos.

En Reus fué herido gravemente un tabernero por un disparo de revólver que le hizo un teniente.

En el Senado

El Sr. Montero Ríos pronunció un notable discurso resúmen defendiendo el tratado de paz.

La Comisión no cedió la isla de Cuba para que la anexionasen los Estados Unidos, sino para que alcanzase su independencia.

Opina que debemos estrechar las relaciones con la América española, dando al olvido odios perjudiciales á nuestros intereses.

Después del discurso del ex presidente del Senado, se aprobó el tratado de paz.

Noticias oficiales de Valencia

Apesar de la oposición de algunos grupos, entraron varios huertanos con provisiones y se abrieron las carnicerías y las tiendas.

Fuerzas del ejército deshicieron las barricadas formadas en algunas calles y dispersaron los grupos que se oponían á la circulación de los tranvías en la de Sagunto.

Rumores desmentidos

Es inexacto que en las afueras de esta capital fuesen heridos un oficial y un corneta.

También lo es que la artillería tomase posiciones en los solares de San Francisco.

Estos rumores, que circulaban con insistencia, han producido gran alarma, notándose alguna agitación en los barrios bajos.

Cultos

Santos de hoy

Laureano, Teodoro, Inocencio y Teófilo.

Santos de mañana

Miguel y Filomena.

ORENSE: IMPRENTA DE «EL MIÑO»

INTERESANTE

Orense.—Plaza del Obispo Cesáreo, 8.—Orense

Bajos de la fonda del Comercio

(Junto á la calle de Pereira)

Al tesoro de la vista ^{¡SOLO} por 8 dias!

Al ofrecer los servicios de mi profesión á las personas que quieran utilizarlos, les debo señalar las ventajas que reúnen los

CRISTALES ACROMÁTICOS

y que la ciencia presenta como el elemento más poderoso, para la conservación del órgano de nuestros conocimientos, y como único regenerador de tantas perturbaciones originadas por el uso imprudente de anteojos de pacotilla, presentados por el comercio sin conciencia.

Ruego á los señores oculistas, demuestren las ventajas y los poderosos efectos del cristal acromático para traer la imagen á la imprección sin violencia, y modificar en lo posible las perturbaciones adquiridas.

Venta de una casa

Se vende la señalada con el núm. 19 de la calle de Trives, de moderna construcción. Se compone de planta baja, piso principal, segundo y bohordillas con luces propias. Tiene tres huecos de fachada de piedra de granito.

Para más informes dirigirse, en Orense, á D. Desiderio Fernández, Lepante, 16, 2.º.

ANDRÉS PERILLE Ferretería de todas clases.

Productores para Gas Acetileno, de 35 á 500 pesetas.—Lampistería de todas clases.—Hornillos de varios tamaños para el mismo gas.—Gran surtido de camas de hierro y madera.—Catres metálicos de 6'50 pesetas.—Sumiers ó jergones con y sin muelles.—Colchones de cerda, lana y algodón.—Almohadas.—Tubería de barro, baldosas y azulejos.—Arcas para caudales.—Calzado superior calidad especial.

IMPORTANTE: Se hacen instalaciones por medio de grandes focos de luz de Acetileno, por uno ó más días, á precios reducidísimos, con motivo de fiestas, en todos aquellos pueblos que lo pidan con tres ó cuatro días de anticipación.

PROGRESO, 49, ORENSE.

Papel para empacquetar
Se vende en la imprenta den este diario.

TEMPORADA DE VERANO

GRAN TALLER DE SASTRERÍA

Y CONFECCIÓN DE CAMISAS

DE

JOSÉ M.^A RODRÍGUEZ.

PEREIRA, 2, ORENSE.

El propietario de este antiguo y acreditado Establecimiento tiene satisfacción en anunciar á su numerosa clientela, haber recibido el más variado surtido de géneros para la presente temporada de las más acreditadas casas nacionales y extranjeras.

Confección esmerada para caballero según los modelos últimos. Especialidad en

UNIFORMES MILITARES

asi como un variado surtido en

toda clase de *GÉNEROS y DIVISAS.*

ORENSE-2, PEREIRA, 2-ORENSE

SUCURSAL EN ORENSE: Progreso, 36.

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y *MÁS DEL DOBLE* de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos. Catálogos ilustrados gratis.

LA COMPANIA PABERRE "SINGIER"
HA OBTENIDO 54 PREMIOS PREMIOS.

¡La más alta Recompensa!

BENIGNO VARELA

BANDE

Comercio,
Fonda
y Café.

Café Regional

SAN MIGUEL, 24.

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limón, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1,50 pesetas docena, devolviendo los cascós. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y a 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; id. pequeños 2'50.

Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

MODISTA Acaba de llegar á esta capital y ofrece al público su taller de costura calle de Alba, n.º 13, 2.º

Se hacen vestidos de señora y de niña con elegancia y economía á las veinticuatro horas de haberse encargado.

L'UNION
Compañía Anónima de Seguros contra Incendios
FUNDADA EN 1828
Establecida en París, Rue la Banque, 15
Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA
en 31 de Diciembre de 1897.

Capital social.....	Pts. 10.000.000
Reservas.....	10.800
Primas á recibir.....	78.268.395
Total de garantías.....	99.158.395

CAPITALES ASEGURADOS
en 31 de Diciembre de 1897.
Pesetas 16.436.973.862

SINIESTROS PAGADOS DESDE EL ORIGEN DE LA COMPAÑIA
Pesetas 219.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España. Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro. Los setenta y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:
D. ARTURO NOGUEROL BUJAN
Procurador de los Tribunales.
SANTO DOMINGO, 46

LA UNION

CAFÉ, BILLARES y FÁBRICA DE GASEOSAS
17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

J. PACHECO
FOTÓGRAFO

CON GALERÍA DOTADA DE TODA CLASE DE APARATOS MODERNOS,
participa al público que trasladó su acreditado establecimiento á la casa n.º 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes comodidades al parroquiano, y reúne las condiciones necesarias para ejecutar con esmero cuantos trabajos se le confíen.

Fotógrafo-J. PACHECO-Fotógrafo
NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9

PIANOS

Marca R. MARISTANY, de Barcelona

VENTA Á PLAZOS desde ¡5 duros! mensuales.

PIANOS GRAN FORMA

cuerdas cruzadas, siete octavas y clavijero metal, máquina celeste, doble repetición perfeccionada, con barra sostenedora placada de níquel, marcos bancada de hierro de una sola pieza, capiteles sostenedores en la vidriera ricamente esculpturados, divididos en tres plazones con molduras mate y refundidos dorados, cónsolas esculpturadas, teclado doble, cilindro con marfiles extra, espléndidas asas y candelabros dobles dorados ó de níquel.

Fabricación selecta, sólida y perfeccionada garantizada por 10 años.

Todos los pianos marca R. MARISTANY, están dotados de máquinas del renombrado autor **Rodhen** de París, lo cual constituye una indiscutible garantía de perfeccionamiento, y se hallan fabricados con madera llamada **abeto** cuidadosamente seca y curada, lo que justifica *si cabe más*, su extremada solidez y duración. Música española y extranjera.—Se reciben encargos.

Para más detalles dirigirse á

DON MARIANO ALCOCER
ORENSE.—Plaza del Hierro, 2, y Pájaro, 9.

TALLER DE SASTRERÍA
DE
ALEJANDRO BLANCO
DON JUAN DE AUSTRIA, 1 y PAZ, 2, pral.—ORENSE

En este acreditado Establecimiento, que tan favorecido se ve desde su fundación por numerosa y distinguida clientela, se continúa confeccionando con gran esmero, prontitud y economía toda clase de prendas para caballero con arreglo á los últimos adelantos y á todos los gustos.

Es innecesario encomiar los trabajos que en esta casa se llevan á cabo, porque á nadie se le oculta que la mejor garantía que el propietario de la misma puede ofrecer es el favor que le dispensa el numeroso público que á la misma concurre con sus encargos.

Especialidad en prendas para Sres. Sacerdotes